
立法會十三題：旅遊業研究  

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下為發展局局長林鄭月娥（在商務及經濟發展局局長缺席期間）今日（六

月四日）在立法會會議上就李國寶議員的提問的書面答覆： 

 

問題： 

 

  旅遊事務署的網站顯示，由二○○三年至二○○六年四月期間曾完成多項有

關旅遊業基礎設施的研究。自此之後，該署的網站再沒有報告有進行新的研究或

公眾諮詢。就此，政府可否告知本會，過去三年有否： 

 

（一）進行調查，以找出有多少百分比的旅客認為遊覽由政府興建或主導構思的

旅遊業基礎設施是他們來香港旅遊的主要原因；若有，該等調查的次數、樣本數

目、可靠程度及結果； 

 

（二）就根據旅遊事務署的網站的四項驅動旅遊業增長的旅遊業基礎設施（即香

港濕地公園、昂坪 360、香港迪士尼樂園及「幻彩詠香江」第二期）進行衡工量

值審計；若有，結果為何；及 

 

（三）進行研究，以檢討香港作為內地旅客熱門旅遊目的地的策略定位；若有，

根據該等研究的結果，香港對該等旅客的首要吸引之處是甚麼？ 

 

答覆： 

 

主席女士： 

 

  政府重視與旅遊業界和社會人士共同參與發展旅遊項目。我們會在項目構思

和推行的不同階段，因應需要委聘顧問提供獨立的專業意見。除開發旅遊基建設

施外，政府亦推出多項措施令旅遊體驗更添姿采，例如推廣文化旅遊和好客計劃

等。我們利用不同的諮詢平台，例如旅遊業策略小組、香港旅遊發展局（旅發局）、

旅遊業議會、主題研討會及公眾諮詢等，與持份者溝通。由二○○六年四月至今，

我們曾就鯉魚門海旁改善計劃及香港仔旅遊項目委聘顧問作研究，就尖沙咀闢建

露天廣場計劃及會展業人力需求情況舉行主題研討會，並為在啟德發展新郵輪碼

頭計劃與業界溝通及進行研究。這些顧問研究報告以及諮詢社會人士和持份者的

工作結果，一般已上載旅遊事務署網站供公眾參閱。現就問題的三部分回覆如下： 

 

（一）政府並沒有就個別旅遊景點成為多少旅客訪港的主要原因進行調查。這是

由於旅客選擇旅遊目的地一般基於多姿多采的旅遊體驗，而不只是為一些特定景



點。當然，景點或盛事有助吸引旅客。旅發局的調查發現，香港令旅客留下深刻

印象的特色，包括現代化先進基建設施、大都會氣息、令人雀躍的購物及飲食體

驗、好客氣氛，以及多元化旅遊景點；而最重要的，是中西薈萃的獨特文化及生

活方式。近年來，隨着香港迪士尼樂園、香港濕地公園、昂坪 360 等大型旅遊基

建設施啟用，旅發局的調查顯示旅客的整體滿意程度由二○○五年的 8.0 上升至

二○○七年的 8.2，而旅客有意重遊香港的百分比亦由二○○五年的 85%增至二

○○七年的 90%。 

 

（二）雖然政府並沒有就四個主要旅遊景點展開衡工量值審計，但旅發局不時會

就這些景點的受歡迎程度進行市場調查。二○○七年的調查顯示，海洋公園、香

港迪士尼樂園和「幻彩詠香江」均是深受旅客歡迎的景點和節目。至於昂坪 360，

自二○○七年十二月三十一日重開以來，首四個月的旅客人數已超過 60 萬人

次。香港濕地公園迎合愛好大自然及濕地保育人士這個獨特的市場。過去十二個

月，濕地公園的訪客人數已超過 50 萬人次。 

 

（三）政府和旅發局一直密切注意包括內地等主要旅遊市場的最新趨勢。我們已

採取多項措施，以取得資料制訂策略，特別為開拓增長潛力龐大的內地市場。這

些措施包括委聘顧問研究，善用現有諮詢平台，以及與旅遊業界和其他持份者定

期溝通。此外，特區政府與內地有關當局定期就雙方共同關注的事項緊密連繫。

與此同時，因應內地旅客的喜好、市場調查的結果、旅遊模式及國家相關政策等

因素，旅發局一直致力推廣家庭及消費旅遊，並成功令二○○五至二○○七年間

內地家庭旅客人數增長 13%。 

 

  展望未來，除發展旅遊基建設施和市場推廣外，政府、旅發局和旅遊業界會

致力推廣誠信旅遊，豐富香港的旅遊體驗，以及提升香港購物娛樂活動的質素和

多元性，務求令香港成為內地旅客首選的旅遊目的地。鑑於郵輪旅遊逐漸受旅客

歡迎，我們正發展世界級的郵輪碼頭，並與內地沿海城市合作推廣郵輪旅遊。  

完  

 

２００８年６月４日（星期三） 

香港時間１２時４０分 

 


